

SMLH



SOCIETE DES MEMBRES
DE LA LEGION D'HONNEUR

SECTION de SAONE ET LOIRE

Bulletin de liaison

N° 49 - JUILLET 2023

SOMMAIRE

- **Le mot du président 3**
- **L'actualité du siège..... 4**
- **La vie de la section..... 5 à 7**
- **La vie des comités..... 8 à 13**
- **L'administration..... 14**
 - **Mise à jour de l'annuaire**
 - **Nominations et promotions dans le département**
- **Nos deuils..... 15**
- **In memoriam..... 16 à 18**
- **Un légionnaire «au cœur du pays» 19 et 20**

LE MOT DU PRESIDENT



AU COEUR DE NOTRE ENGAGEMENT

Quel plaisir d'assister à toutes les assemblées annuelles des comités qui se sont tenues ce semestre. Elles révèlent la force vive, au plus près du terrain, de notre section départementale. Elles témoignent de l'entraide entre sociétaires par de nombreux exemples.

Comme nous le rappelle notre Président, l'amiral Alain COLDEFY, « nous sommes une communauté de destins, une communauté dont l'engagement au service de la France, de ses valeurs et de sa mémoire constitue le moteur commun ». La vie des comités relatée dans ce présent bulletin nous en fournit de multiples exemples.

Au niveau de la section, la cérémonie de remise des prix de l'honneur à onze apprentis du département témoigne de notre volonté de renforcer le lien intergénérationnel et de valoriser la transmission des savoirs. Elle vous sera présentée dans le bulletin de décembre prochain. De même notre assemblée annuelle départementale organisée par le comité de Charolles et à laquelle vous avez été nombreux à participer a été une véritable réussite.

Mais n'en restons pas là et poursuivons notre engagement.

Le siège de la SMLH nous en donnera l'occasion puisqu'il organisera de nouvelles olympiades de la jeunesse en avril 2024 au stade Charléty à Paris. La section devra accompagner trois lycées du département de Saône et Loire qui devront constituer pour chacun d'entre eux une équipe de huit lycéens pour participer à ces olympiades.

Plus que jamais nous avons à redoubler notre mobilisation.

Bonne lecture de ce bulletin et bon été à tous.

Jean-Pierre CHIRAT

Président de la section de Saône et Loire

L'ACTUALITE DU SIEGE



L'assemblée générale extraordinaire, destinée à modifier les statuts et prévue le 13 mars, a dû être reportée à l'automne en raison des grèves dans les transports en commun. A noter que dorénavant chaque représentant ne pourra pas avoir plus de 75 pouvoirs, d'où nécessité d'être au moins trois de la section présents chaque année à l'assemblée générale de la SMLH.

L'assemblée générale ordinaire de 2023, concernant l'année 2022, a eu lieu le 23 juin.

Dans la Cohorte d'avril, dont un dossier est consacré à la région Bourgogne Franche-Comté, il y a eu un article pour notre section constitué d'un dialogue entre Catherine RACLOT-MARCHOIS, du comité de Louhans, et Amir AMRANE, porte-drapeau du comité Le Creusot Montceau, sur les valeurs républicaines. Avec l'accord du siège, nous l'insérons ci-après entre la page 4 et la page 5 du présent bulletin.

LA VIE DE LA SECTION

REUNION DE BUREAU DU 9 MARS 2023.

Le bureau de la section composé du bureau statutaire de la section et des présidents de comité s'est réuni le jeudi 9 mars dernier sous la présidence de Jean-Pierre CHIRAT, président de la section. Après avoir souhaité la bienvenue aux participants, le président donne en introduction quelques informations en provenance du siège (cf supra). Ensuite les points suivants sont abordés :

1. Etat des effectifs : au 1^{er} mars 2023, la section compte 249 membres.
2. Situation financière. L'avoir au 1^{er} janvier 2023 est de 8 700, 26 € pour la section. Il est 11 032,86 € pour l'ensemble de la section et des comités.
3. Assemblée annuelle départementale du 1^{er} avril à Paray-le-Monial. Le bureau de section a finalisé toute l'organisation du déroulement de cette assemblée, tant dans ses aspects matériels et logistiques que dans le contenu de l'ordre du jour.
4. Prix départemental des apprentis : cette année, six établissements participent à cette opération, les quatre CFA respectifs de Gueugnon, Mercurey, Mâcon, Autun, le CFAI de Chalon sur Saône et le Conseil départemental. Le Crédit Agricole Centre Est devient un partenaire de l'opération. Jean-Pierre CHIRAT a envoyé les dossiers de candidature aux différents établissements fin janvier. Les réponses sont attendues pour le 15 avril. Le comité de sélection composé du bureau de section et d'une personne du Crédit Agricole se réunira le jeudi 11 mai. La cérémonie de remise des prix aura lieu à la préfecture sous la présidence de Monsieur le Préfet le vendredi 30 juin à 17 heures.

Questions diverses :

- Le Colonel Jean-Marie LOISIER se propose de faire une intervention en milieu scolaire sur la prévention des risques.
- Le Colonel Jean-Philippe GUERIN propose de présenter sa mission en Terre Adélie lors d'une conférence rassemblant un ou plusieurs établissements scolaires et des légionnaires.
- Enfin Guy AMALFITANO, légionnaire du Béarn, entame un tour de France à pied. Passage les 23 et 24 mai à Chalon sur Saône et le 25 mai à Mâcon. Les comités concernés se mobiliseront.

ASSEMBLEE ANNUELLE DEPARTEMENTALE A PARAY LE MONIAL.



L'assemblée annuelle départementale s'est déroulée à Paray-le-Monial le samedi 1^{er} avril au centre culturel et des congrès mis à disposition par la municipalité, sous la présidence de Jean-Pierre CHIRAT, président de section et en présence de Monsieur David ROCHE, sous-préfet de Charolles représentant Monsieur le Préfet, de Monsieur André ACCARY, président du Conseil Départemental, de Monsieur Jean-Marc NESME, maire de Paray-le-Monial, du Lieutenant-Colonel Ronan COTTIN, Délégué militaire départemental, du Colonel Frédéric PIGNAUD, commandant le SDIS71.

Assemblée organisée par le comité de Charolles et particulièrement réussie.



Après avoir ouvert la réunion, avoir remercié les nombreux participants et Monsieur le maire de Paray-le-Monial, Monsieur Pierre GRAFMEYER, président du comité de Charolles, passe la parole à Monsieur Jean-Marc NESME, qui nous accueille chaleureusement, nous assure de son soutien et de sa satisfaction de voir que la SMLH a choisi sa ville pour tenir cette assemblée et cela pour la première fois.

Le président de section après avoir remercié à son tour Monsieur le maire pour son aide et son accueil et lui avoir remis la médaille de la SMLH, puis avoir remercié toutes les personnalités présentes, déclare ouverte l'assemblée 2023 et fait observer une minute de silence en mémoire des légionnaires décédés depuis la dernière assemblée. La liste est lue par André RETY, secrétaire de section.

De même, André RETY présente les nouveaux nommés et promus dans l'ordre et le président de section leur présente toutes ses félicitations.

Le secrétaire de section présente ensuite l'état des effectifs :

Au 1^{er} mars 2023, la section compte 249 membres répartis comme suit :

- Comité de Mâcon : 84
- Comité d'Autun : 32
- Comité de Chalon-sur-Saône : 49
- Comité de Charolles : 30
- Comité du Creusot-Montceau : 37
- Comité de Louhans : 17

Le rapport d'activité est ensuite présenté par le Général Olivier PITY, vice-président de la section. Ce rapport reprend les activités internes de la section liées au fonctionnement de la section et des comités tout au long de l'année : les réunions de bureau, les participations aux cérémonies patriotiques, les participations aux obsèques de légionnaires, les moments conviviaux, l'entraide entre légionnaires, le fonctionnement administratif, la rédaction du bulletin etc...

Ce rapport présente également les actions réalisées en 2022 à savoir :

- la participation aux journées du patrimoine le 17 septembre 2022 par la présentation de l'exposition sur notre ordre national dans le salon Erignac de la Préfecture.
- la cérémonie de remise des prix aux apprentis le vendredi 1^{er} juillet 2022 à la préfecture sous la présidence de Monsieur le Préfet.
- la participation à la journée des armées le 2 juillet 2022 par la tenue d'un stand présentant la

Légion d'honneur.

- la participation au prix national des apprentis à Avignon avec la participation d'une apprentie du CFA de Mâcon, très méritante, accompagnée par le président Jean-Pierre CHIRAT et le vice-président Mansour ZOBÉRI.

Le rapport d'activité a été approuvé à l'unanimité.

Madame Christiane BERTHOD MAITREJEAN, trésorière de la section a présenté le rapport financier :

Avoir au 31 décembre 2021 : 7 978,68€ (section) et 10 181,28€ (section+comités)

Recettes 7 270,25€ (section) et 10 608,25€ (section+comités)

Dépenses 6 548,67€ (section) et 9 756,67€ (section+comités)

Avoir au 31 décembre 2022 : 8 700,26€ (section) et 11 032,86€ (section+comités)

Le rapport financier est approuvé à l'unanimité.



Le président a ensuite présenté les activités prévisionnelles, celles décrites dans le compte rendu de la réunion de bureau du 9 mars 2023.

Enfin, la réunion a été conclue par l'intervention fort appréciée de Monsieur David ROCHE, sous-préfet de Charolles.

A la suite de l'assemblée statutaire, nous avons eu le plaisir d'écouter une conférence de Monsieur Aurélien MICHEL sur la candidature UNESCO du Charolais Brionnais.

A 12 heures, les participants se réunissaient avec les autorités civiles et militaires au monument aux morts pour le dépôt de gerbe.

Une cinquantaine de légionnaires ont partagé le repas convivial traditionnel, moment chaleureux qui clôturait bien l'assemblée.

Dans l'après-midi, le président du comité nous invitait à une visite du musée du Hiéron, belle opportunité quand on est présent dans cette ville.

LA VIE DES COMITES

COMITÉ D'AUTUN

Visite du lycée militaire d'Autun :



Le comité a été invité par le colonel Pierre TRUQUET à visiter le Lycée militaire d'Autun le 27 avril dernier.

Après une présentation du Lycée militaire d'une vingtaine de minutes par le chef de corps et le proviseur dans la salle de projection du musée des enfants de troupe, une visite guidée a été proposée au sein du

quartier Gangloff où nous avons pu découvrir l'enseignement dispensé aux élèves, notamment en classes technologiques et leur vie en internat.

Puis un car nous a conduits à la section équestre pour une visite des écuries. Nous avons ensuite visité la caserne Changarnier à la rencontre des collégiens.

De retour au quartier Gangloff, un verre de l'amitié a été offert dans le cloître et a permis d'échanger avec des militaires d'encadrement et des professeurs.

Changement de sous-préfet



Succédant à Monsieur Marc MAKLOUF, Monsieur Jean-Baptiste CONSTANT a pris le 15 mai 2023 ses fonctions de sous-préfet à Autun.

COMITÉ DE CHALON SUR SAÔNE

Encore un semestre d'activité soutenue pour les membres du comité de Chalon-sur-Saône qui ont assisté à près de dix cérémonies officielles sur le territoire. La SMLH était également représentée par Paul DRESSLER aux obsèques du Major HEUVRARD le 1^{er} mars. Le général Olivier PITY, vice-président du comité, était présent à Chagny pour encourager Guy AMALFITANO et son défi !

Nous retrouvons avec le plus grand plaisir Jean-Philippe GUÉRIN depuis son retour d'une mission de 2 ans en Terre Adélie. Bienvenue !



Le Général Olivier PITY et Stéphanie SAVEL, présidente, sont intervenus le 26 avril devant le conseil des jeunes et le conseil municipal des enfants de la ville de Chalon-sur-Saône pour faire découvrir la Légion d'honneur à 45 enfants de 9 à 13 ans. Un public très intéressé et réactif, posant de très nombreuses questions... Le maire de Chalon, Gilles PLATRET, est également intervenu pour raconter les raisons qui ont permis à la ville, d'avoir été, la première, à recevoir la Légion d'honneur en 1815. Un goûter a clôturé cet



après-midi bien rempli.



Crédit photo : Ville de Chalon-sur-Saône.

COMITÉ DE CHAROLLES

Assemblée annuelle du comité

Le comité s'est réuni le 11 février 2023 autour de son président, Pierre GRAFMEYER, pour son assemblée annuelle qui s'est tenue cette année au grand Hôtel à Bourbon-Lancy, en présence de M. David ROCHE, sous-préfet de Charolles et également de Madame Edith GUEUGNEAU, maire de la ville.

Les actions effectuées en 2022 ont été rappelées et les activités prévues en 2023 ont été listées et discutées, à commencer par la préparation de l'assemblée de section qui cette année se tiendra le 1^{er} avril dans le ressort du comité de Charolles, à Paray-le-Monial. Une participation au salon Euroforest qui aura lieu à St-Bonnet-de-Joux du 22 au 24 juin est également au programme, avec remise de prix à des apprentis méritants dans les métiers du bois. Comme l'an passé, une journée conviviale sera organisée, elle aura lieu en octobre à Digoïn.



L'assemblée s'est poursuivie par un repas puis une visite de l'établissement thermal.

Remise d'insigne au Colonel Guy SIMON



Promu par le décret du 08 novembre 2021 au grade de chevalier de la Légion d'honneur, la remise de la croix au colonel eut lieu le 26 mars 2023. Le commandant honoraire de l'Armée de l'air, Guy de VILLOUTREYS, officier de la Légion d'honneur, en était chargé, et c'est au domicile du colonel, à Gueugnon, que s'est tenue cette cérémonie. M. SIMON était entouré de ses enfants, petits-enfants et quelques amis proches. Présent également, M. CHIRAT, président de la section SMLH de Saône-et-Loire.

Le Colonel SIMON était officier du train, et ses affectations successives furent très variées : Suez, Tunisie, Allemagne, Algérie (Djelfa, Laghouat), Liban (Finul-Onu), ses grades successifs le conduisant enfin au quartier général de la 1^oarmée à Strasbourg, puis à l'Etat-major de la 5^o région militaire à Lyon.

Le Colonel SIMON est titulaire de la croix du Mérite national, croix de la Valeur militaire, croix du Combattant, médaille commémorative des Opérations extérieures, médaille de l'ONU et d'outremer.

Très belle carrière au service de la France, enfin récompensée à ses 92 ans !

COMITÉ CREUSOT MONTCEAU

Parmi les principales activités du comité, sans compter les habituelles participations aux cérémonies de commémoration, on retiendra pour ce semestre :

Une réunion conviviale autour de la galette républicaine avec un exposé, très apprécié, de notre président de section, Jean-Pierre-CHIRAT, sur l'organisation pénitentiaire française.

Une réunion du bureau le 10 mars 2023.

L'assemblée annuelle du comité le 21 avril 2023 au Creusot



Elle s'est tenue en présence de l'adjoint au maire, M. Philippe PRIET, du président de section Jean-Pierre CHIRAT et de deux membres de l'Association nationale des membres de l'ordre national du Mérite (ANONM), Monsieur Michel SUCHAUD et Monsieur Serge COGNARD. Le Président Paul RHETY a souligné la présence de Monsieur Joseph GARRUCHET, président d'honneur, ainsi que celle de Monsieur Camille DUFOUR, membre du comité, ancien maire du Creusot et de Monsieur André BILLARDON, ancien ministre, ancien maire du Creusot.

Le Président évoque ensuite le décès de Madame PAUCOD, membre associé, puis il évoque la mémoire de Monsieur Henri RITON, légionnaire membre de notre comité, après avoir retracé sa biographie. Il fait observer par l'assemblée une minute de silence.

Le secrétaire Michel BAUSSIER donne alors lecture du rapport d'activités. La trésorière Gabrielle QUINCY donne lecture du rapport financier. Les rapports ne font l'objet d'aucune remarque et sont ainsi approuvés.



Le président de la section, Jean-Pierre CHIRAT remercie le comité pour son implication et il rappelle les rôles respectifs du siège, de la section et des comités. Il mentionne avec satisfaction la participation récente de la section et en particulier du comité Creusot Montceau à un dossier spécial du magazine *La Cohorte* consacré à notre région Bourgogne Franche-Comté.



Après clôture de l'assemblée, Michel BAUSSIER fait un exposé d'une demi-heure, illustré par des diapositives, sur les maladies transmises de l'animal à l'homme et tendant à vanter l'émergence d'un concept de gestion globale et systémique de ces maladies appelé « *Une Seule Santé* », plus souvent dit en anglais « *One Health* ».

L'assemblée se retrouve ensuite autour du vin d'honneur offert par la Ville du Creusot avant de se diriger vers le monument aux morts pour une courte cérémonie républicaine avec dépôt de gerbes, rejointe par Monsieur le député Rémy REBEYROTTE.



COMITÉ DE MÂCON

Visites aux adhérents

En ce début d'année 2023, le bureau du comité de Mâcon, soucieux de maintenir le lien avec tous ses adhérents, a entrepris de rendre visite à ceux éloignés du fait de la maladie ou de difficultés diverses. C'est ainsi que le vice-président, récemment élu, s'est déplacé sur la commune de Sigy-le-Chatel et La Vineuse S/Frégande, pour rencontrer deux adhérents ayant exercé leur carrière professionnelle, pour l'un au ministère de la Culture, pour l'autre au ministère de la Justice. Puis un autre jour sur les communes de Milly-Lamartine et Verzé avec le même élan de solidarité. Un dernier adhérent de Péronne a été contacté par téléphone.



Ces déplacements ont été très appréciés et ces cinq adhérents ont remercié chaleureusement le comité pour cette initiative et cette bienveillance à leur égard.

Assemblée annuelle le samedi 23 avril 2023



Le président, Michel VOISIN, ouvre l'assemblée en rappelant les membres du bureau élus lors de la dernière assemblée. Il remercie tous les membres présents à qui il souhaite la bienvenue et cite les absents excusés.

Le secrétaire, André RETY, présente le rapport d'activité. Il fait d'abord un état des effectifs :

En 2022, quatre décès ont été enregistrés : Philippe AKAR le 25 janvier, Marcel CHARRIN le 6 mai, Jacqueline MALPEYRE le 3 novembre,

Michel MAGERAND le 24 novembre, ainsi que la perte de l'épouse de Gérard JOSSERAND le 3 janvier. *En leur mémoire un instant de recueillement est observé.*

Il note un départ : Philippe VAILLER, appelé à une nouvelle affectation dans le Rhône. Une adhésion : Jacques ASDRUBAL en mai et une arrivée : M. DUSSOUILLEZ en juillet.

En fin d'année le comité comportait 56 chevaliers dont 8 femmes ; 14 officiers dont une femme ; deux commandeurs ; un Grand-Croix et 13 associés.

Il fait ensuite état des nominations en 2022 : Jean-Patrick COURTOIS, de Mâcon (JO du 1/1/22), Serge TOUILLON, de Sancé (JO du 13/10/22) et le Colonel Frédéric PIGNAUD, du SDIS71 (JO du 1/1/23) sont ainsi nommés chevaliers.

Parmi les activités, il évoque les rencontres conviviales : « l'après-midi bugnes » a pu reprendre et a rassemblé une vingtaine de personnes. Par contre la sortie d'été, à la suite de différentes défections, n'a pu avoir lieu. Le comité a participé à deux réunions de bureau de section les 17 mars et 20 septembre, ainsi qu'à l'assemblée annuelle de la section à Chalon-

sur-Saône le 8 octobre. Le 1^{er} juillet, à l'invitation du président de section, en préfecture, a eu lieu la remise des prix départementaux 2022 des apprentis ; les comités étaient présents à ce moment solennel. Le comité participe activement aux commémorations patriotiques avec un nouveau porte-drapeau, Louis LEGRAS.

La trésorière, Catherine POINTURIER, donne ensuite le rapport financier 2022. Elle rappelle que les comptes du comité, comme ceux des autres comités, sont regroupés en fin d'exercice aux comptes de la section qui sont validés par le siège après intégration aux comptes de la SMLH.

Le Président soumet au vote l'approbation des rapports d'activité et financier : ils sont approuvés à l'unanimité.



La parole est ensuite donnée au président de section, Jean-Pierre CHIRAT, qui évoque le passage de M. AMALFITANO le 25 mai prochain, le centenaire du monument aux Morts de Mâcon le 23 juin, la cérémonie de remise des prix aux apprentis du département à la préfecture le 30 juin.

Enfin vient le moment de la conférence : à l'invitation de Michel VOISIN, le Lieutenant-Colonel Ronan COTTIN, Délégué militaire départemental, présente sa

fonction, ses missions et les différentes actions mises en œuvre. Composée de quatre permanents et de dix réservistes, la Délégation militaire départementale (DMD) a trois missions : la représentation de l'Armée, l'opérationnel (accueil des unités militaires déplacées comme lors de la sécurisation des rassemblements à Taizé et des sites Seveso), enfin le rayonnement de la France et de l'institution militaire dans le cadre du parcours de citoyenneté : enseignement défense, recensement, JDC. Il a contribué à la création de dix classes « défense » ou « mémorielles » à Chalon s/Saône, Paray-le-Monial, Mâcon, Le Creusot. Les liens sont renforcés à Cluny avec le Lycée La Prat's et l'ENSAM (notamment pour le gala du 26 mai avec la musique de la Légion étrangère). Les 564 correspondants « défense » dans chaque commune sont aussi mis à contribution par la DMD. Enfin les 20 entreprises du département qui travaillent au profit de la défense nationale font l'objet d'un suivi attentif de la DMD.

Le conférencier a été remercié et salué par de forts applaudissements

L'assemblée s'est poursuivie par l'apéritif offert par le comité et par un repas sur place dans une ambiance très conviviale.

ADMINISTRATION

Mise à jour de l'annuaire

(Depuis la parution du bulletin n° 42 et jusqu'au 30 juin 2023)

Errata - Modifications - Nouveaux adhérents - Mutations – Démissions - Radiations :

AUTUN : (effectif : 33)

Arrivée : Mme Nathalie CORDIER-TRANCHANT, chevalier, février 2023

Arrivée : M. Francis RICHARD, chevalier, mai 2023

CHALON SUR SAONE : (effectif : 49)

Pas de mouvement.

CHAROLLES : (effectif : 32)

Adhésion : M. Guy BISIAUX, chevalier, mars 2023

Arrivée : M. Paul FÉNÉDORY, commandeur, mars 2023

Arrivée : M. William SHAFER, chevalier, juin 2023

LE CREUSOT-MONTCEAU : (effectif : 38)

Adhésion : M. Eugène STRUCK, chevalier, janvier 2023

Décès : M. Maurice RITON, chevalier, février 2023

Arrivée : M. Pascal BLONDEL, chevalier, février 2023

Arrivée : M. Bernard DIRAND, chevalier, juin 2023

LOUHANS : (effectif : 17)

Départ : Jean DANÈDE, officier, janvier 2023

MÂCON : (effectif : 80)

Décès : Mme Monique DURLIK, membre associé, le 14/01/2023

Décès : Mme Jeanne-Françoise POLI, membre associé, le 16/01/2023

Décès : M. Philippe BÉLIGNÉ, chevalier, le 20/03/2023

Décès : M. Claude LORIUS, Grand le 21/03/2023

Décès : M. Philippe JACQUET, le 18/04/2023

Décès : M. Georges DURIAUD, chevalier, le 27/05/2023.

La section comporte 249 membres.

NOMINATIONS ET PROMOTIONS dans le département

Décret du 31 décembre 2022, JO du 1^{er} janvier 2023 :

Nomination : Colonel Frédéric PIGNAUD, commandant le SDIS 71, chevalier.

Promotion : René BEAUMONT, ancien président du Conseil général, ancien sénateur, officier.

NOS DEUILS

Le 23 décembre 2022, Madame Renée BOUVIER

Le 6 février 2023, Monsieur Maurice RITON

Le 20 mars, Monsieur Philippe BÉLIGNÉ

Le 21 mars 2023, Monsieur Claude LORIUS

Le 18 avril 2023, Monsieur Philippe JACQUET

Le 27 mai 2023, Monsieur Georges DURIAUD

Nous renouvelons nos condoléances aux familles éprouvées

IN MEMORIAM

Comité du Creusot Montceau

Maurice RITON



Son hommage a été prononcé à Montchanin le 13 janvier 2023 par le Président Paul RHETY.

Il a notamment énoncé : « ...Lorsque je vous ai rencontré, il y a maintenant deux mois, malgré les forces qui vous abandonnaient, vous m'avez surpris encore par votre sourire, votre air malicieux et puis sans vous plaindre, avec toutes vos facultés intellectuelles, lundi dernier, vous vous en êtes allé.

Vous êtes né à Torcy, le 5 Février 1925. Votre père étant cheminot, vous venez rapidement habiter à la cité des chemins de fer à Montchanin. Après votre scolarité dans cette même ville, vous intégrez les écoles Schneider au Creusot.

Rapidement vous décidez de réagir à l'invasion allemande, ainsi vous rejoignez un groupe de résistants francs-tireurs et partisans FTP de l'usine, et vous en êtes le responsable puisque vous êtes nommé sergent. Vous êtes alors impliqué dans des distributions de tracts, des sabotages, des vols d'armes de miliciens au café de la gare à Montchanin... Cela vous a valu [...] d'être dénoncé et arrêté par la Gestapo, sur votre lieu de travail avec vos camarades de la Résistance, c'était le 19 Février 1944. Vous avez tous été déportés. Après avoir été dirigé sur la prison de Chalon-sur-Saône, vous étiez transféré un mois plus tard au camp de Compiègne, de triste réputation, puis c'était le départ en direction des fameux camps de la mort. Des voyages successifs et horribles, entassés dans des wagons à bestiaux : trois jours sans manger ni boire, pour atteindre tout d'abord le camp de Mauthausen, le commando de Melck à Roggendorff et enfin Ebensee, en Autriche. A l'arrivée, vous étiez rasés et votre corps enduit d'un produit désinfectant très agressif, puis l'on vous remettait la tenue rayée et les claquettes que vous posiez lorsque les SS vous faisaient courir. Dans ces casernes concentrationnaires, c'était la même promiscuité que dans les wagons, une paille pour six vous obligeant à coucher à terre. Il fallait travailler douze heures par jour, à percer des souterrains, dans le froid, presque totalement dénudés, avec comme seul repas, une gamelle d'eau accompagnée d'un peu de rutabaga ou de chou vert. Bien qu'amaigri, vous avez eu la chance de survivre à cet enfer cauchemardesque. Le 5 Mai 1945, avec les deux seuls autres survivants, vous étiez libérés par les forces alliées et reveniez vingt jours plus tard à Montchanin.

Vous retournez alors à l'usine Schneider jusqu'en 1947, pour intégrer par la suite, le monde des cheminots à Nevers. Vous avez terminé votre carrière en 1987 en tant que chef d'atelier.

Vous vous êtes marié à Micheline en 1952 et, à votre retraite, vous revenez dans votre région d'origine à Torcy et Montchanin. Micheline décéda en 2014. N'ayant pas d'enfant, mais

entouré de l'affection de vos neveux, vous vous retirez à la Roseraie, où vous avez terminé votre vie.

Vos engagements pour la libération de la France, vos actes d'héroïsme, vous ont valu d'être marqué dans votre chair pour le restant de vos jours, et de nombreuses et justifiées décorations vous ont été attribuées, dont : médaille des combattants de moins de vingt ans, croix de volontaire de la Résistance, croix du combattant, croix de guerre avec palme, médaille des résistants internes, médaille des mutilés, médaille militaire. Et enfin, en 1977, la médaille de chevalier de la Légion d'honneur.

Qu'il me soit permis de vous exprimer notre fierté de vous avoir compté parmi les sociétaires de notre comité Le Creusot-Montceau des médaillés de la Légion d'honneur. Maurice RITON, empreint de modestie, généreux, discret, d'un grand humanisme, vous qui, par pudeur, n'avez jamais évoqué à vos neveux, à votre famille cette douloureuse période de la Déportation, vous avez fait honneur à votre pays par votre engagement sans faille. Vous restez et resterez un exemple pour toute notre jeunesse. Adieu Maurice. »

Comité de Mâcon

Georges DURIAUD



De nombreux hommages ont été rendus à Georges DURIAUD lors de ses obsèques le 3 juin à Mancey. Le Président Jean-Pierre CHIRAT a prononcé un éloge au nom de la SMLH :

« La section départementale de Saône-et-Loire des décorés du premier ordre national vient de perdre son doyen. La Légion d'honneur consacre des services éminents et les services rendus par Georges DURIAUD sont particulièrement éminents.

Pour éviter de se répéter, je laisserai à d'autres que moi rappeler sa vie de combattant et de résistant, ainsi que sa vie consacrée au témoignage sur ces années de guerre. Il était un garant indéfectible de cette mémoire.

Son engagement durant la 2ème guerre mondiale lui a valu d'être nommé par décret du 13 juillet 2018 chevalier de la Légion d'honneur au titre du ministère des Armées. La croix de chevalier lui sera remise le 1^{er} septembre 2018.

On ne peut pas dire que Georges DURIAUD ait pu profiter d'une jeunesse insouciante, quand il avait 18 ans à la déclaration de guerre. Et la vie ne l'a pas épargné, je pense notamment à son accident qui lui a fait perdre sa main droite, mais la force de ne pas se laisser abattre lui restera rivée au corps.

Il aura gardé toute sa vie son enthousiasme, son affabilité, l'œil pétillant tout juste malicieux. C'était un grand optimiste, « le pessimisme est d'humeur, l'optimisme est de volonté »

rappelait le philosophe Alain. C'était bien la philosophie de vie de notre ami Georges.

Ce qu'il aimait par-dessus tout, c'est la vie avec les autres, la vie pour les autres à travers la convivialité gourmande, souvent après une partie de chasse, son autre passion : le partage simple dans l'amitié vraie.

Lors du passage de la flamme du soldat inconnu à Tournus il y a 18, mois organisé par la SMLH, les 300 jeunes rassemblés ne s'y sont pas trompés et ont fait une très longue ovation à notre ami Georges après son témoignage poignant sur son engagement durant la 2ème guerre mondiale et sa fierté d'arborer sa croix de la Légion d'honneur.

Au nom de tous les légionnaires ici présents qui représentent l'ensemble des légionnaires de Saône-et-Loire, soyez assuré que toutes vos qualités humaines nous seront précieuses et continueront à nous accompagner dans notre tâche au sein de notre section mais également au service de nos concitoyens pour promouvoir les valeurs républicaines, les valeurs incarnées par la Légion d'honneur. »

Sur son activité de combattant et de résistant, on peut relire ces extraits tirés de l'article qui lui avait été réservé dans le bulletin n° 45 de juillet 2021 (Un légionnaire au cœur du pays) :

« Georges DURIAUD est né le 27 janvier 1921 à Mancey. Son enfance est celle d'un fils de paysan de l'époque... Une France en train de se rétablir des pertes de la première guerre mondiale... Toutefois en 39 c'est la déclaration de guerre... en juin 40, la débâcle puis l'exode. Les jeunes, dont fait partie Georges, s'enfuient puis reviennent après quelques jours d'errance. On entend vaguement parler de l'appel d'un général inconnu. Les Allemands s'installent. La ligne de démarcation fait désormais partie du quotidien, ainsi que les réquisitions et le rationnement. En juillet 41, son incorporation dans les Chantiers de Jeunesse est une étape importante de son ouverture sur le monde et de son cheminement. Après son retour à Mancey, il se marie en 42 avec Jeanne. Ils auront quatre enfants. Mais dans les mois qui suivent son mariage... c'est l'appel de la Résistance, la prise de conscience d'un devoir, celui de s'engager comme citoyen pour contribuer au rétablissement de la République et de la liberté. Georges participe désormais activement à la Résistance, d'abord comme agent de liaison, ensuite, en 44, dès le débarquement de Normandie, en s'engageant dans les maquis, d'abord à Brancion puis à Royer. Georges commande le groupe Casanova... Les villes de Saône-et-Loire sont libérées en septembre 44. Georges participe activement à la Libération de Tournus dont il est titulaire de la croix de la ville.

Après la Libération, Georges fera le choix de reprendre ses activités à la ferme. Il continuera à s'engager. D'abord au conseil municipal pendant deux mandats. Comme pompier volontaire aussi. Comme donneur de sang (plus de cent dons, médaille d'or). Mais surtout, au sein de l'Association Nationale des Anciens Combattants et Ami(e)s de la Résistance (ANACR) dont il occupa des postes de responsabilité... ainsi qu'au sein de l'Office national des anciens combattants et victimes de guerre (ONACVG 71). Son but : maintenir le souvenir, perpétuer la mémoire de ces événements et surtout des sacrifices consentis pour la liberté collective et la reconstruction de l'Etat et de la République. Le dire aux jeunes et maintenir le lien entre les générations. »

UN LÉGIONNAIRE « AU COEUR DU PAYS »

GÉNÉRAL LOUIS DU FORNEL DU ROURE DE PAULIN



Le légionnaire qui nous reçoit à la Résidence « le Bocage », en toute simplicité mais fort courtoisement, est né le 5 mai 1923 au Château de Beaulieu à Varennes-lès-Mâcon. Il nous marque au tout premier instant : l'homme est grand, droit, svelte ; ses yeux bleus lui donnent un regard perçant ; ce centenaire élégant, souriant et chaleureux, volontiers amusé, demeure leste et vif. Sa cravate introduite entre le troisième et le quatrième bouton de sa chemise kaki est là comme pour donner le ton de l'entretien.

Ne dites surtout pas au Général Louis Du ROURE qu'il est retraité ! Il est réserviste !

A cinq ans, le petit garçon, deuxième d'une fratrie de sept enfants élevés à la campagne, parmi les vaches montbéliardes et les moutons, a dit crânement à son père : « Moi, plus tard, je serai militaire ! » Lorsqu'il eut douze ans, son père prit conseil auprès d'un cousin général. Celui-ci suggéra de l'orienter d'abord vers des études d'ingénieur avant de le laisser rejoindre l'Armée. Le moment venu, quelques années plus tard, il se retrouva donc à l'Ecole des Arts et Métiers de Cluny. Toutefois la guerre interrompit les études après deux ans pour les chantiers de jeunesse. Mobilisé en mars 1945, dès le lendemain - comme il se plaît à dire - il était soldat. Aspirant. Rapidement engagé pour l'Indochine, il quitte Toulon pour l'Extrême-Orient le 1^{er} octobre 1946. Le récit de son voyage vers Saïgon à bord - par le hasard des circonstances - d'un luxueux paquebot de tourisme, est plein d'humour ; une petite phrase résonne encore dans ses oreilles : « Le café de ces messieurs est servi ! » Mais la vie de château ou plutôt de paquebot ne va pas durer...

Sa formation d'ingénieur, bien qu'inachevée en raison des circonstances de la guerre, a fait qu'il fut, de façon tout à fait logique, immédiatement affecté au matériel. Toute sa vie à l'Armée fut ensuite celle d'un ingénieur des matériels militaires. En tout cas il fut immédiatement envoyé au Tonkin, d'abord à Haï-Phong, puis à Cao-Bang, le long de la frontière nord avec la Chine. Il avait à s'occuper d'un matériel conséquent. Occasion pour notre général d'évoquer avec un certain amusement la durée du travail. Alors qu'aujourd'hui on déclare de plus en plus souvent un burn-out à moins de trente-cinq heures de travail hebdomadaire, le Général Louis Du ROURE soutient que l'on peut travailler jusqu'à cinquante heures consécutives, à condition de ménager des périodes de repos de deux heures après chaque séquence de quatre heures de travail... On sent l'homme d'action. Ne nous a-t-il pas confié malicieusement à cet instant de la conversation qu'il demeurerait un adepte de l'électro-choc du pauvre, à savoir le coup de pied dans le derrière. Retour en France après trois ans au Tonkin. Toutefois, moins d'un an plus tard, il repart, cette fois-ci en avion et pour l'Annam, à Hon-gay.

En 1952, il quitte définitivement l'Indochine et vient reprendre en France cinq ans d'études de

très haut niveau à Paris, entre la Sorbonne et l'École supérieure de l'Armement. Il était alors lieutenant. Beaucoup de mathématiques au programme. Il se spécialise sur l'hélicoptère. Il est fier de nous dire qu'il a connu la première alouette de l'armée française.

En résumé, on peut dire que celui qui devint plus tard le Général du ROURE, est un ingénieur des Arts et Métiers, breveté officier mécanicien de l'Aviation légère de l'Armée de terre (ALAT), qu'il a effectivement servi essentiellement dans la spécialité aéronautique, d'abord comme formateur et inspecteur technique, à l'École supérieure du matériel de Bourges, à la Division de Verdun, à Montauban puis à Metz, à la direction centrale du matériel ... Il a effectué beaucoup de missions de formation de mécaniciens ou bien de formations de formateurs.

Après l'Indochine, il avait effectué depuis la métropole de nombreux déplacements ponctuels en Algérie pour des inspections techniques de matériels, notamment dans la région de Constantine et de Sétif. Après 1962, il a même été affecté au démontage du matériel.

Le 6 mai 1983, il quitte l'Armée au grade de général avec de nombreuses décorations, titulaire de la croix de guerre des théâtres d'opérations extérieures (TOE) avec quatre citations. Il est commandeur de l'Ordre national du Mérite. Chevalier de la Légion d'honneur dès juillet 1955, il fut promu officier en juillet 1975.

Comme nous l'avons écrit plus haut, Louis du ROURE n'est surtout pas retraité ! Il retrouve sa campagne natale à Varennes-lès-Mâcon, ville dont il se passionne pour l'histoire. Le dictionnaire Moreri (Lyon, 1674 ; plus d'un siècle avant la révolution) n'a pas de secret pour lui. A partir de 1986, il se rend deux fois par semaine aux Archives départementales. Et il écrit beaucoup sur la préhistoire et l'histoire de Varennes-lès-Mâcon, notamment très régulièrement et toujours dans le bulletin municipal. Une baïonnette Griboval (modèle de 1777) fut trouvée dans la Petite Grosne asséchée : ce fut un temps matière à recherches et écrits.

Bien sûr l'Académie de Mâcon ne pouvait pas ne pas le compter parmi les siens. Il s'y est dévoué, corps et âme, par ses travaux de recherches mais aussi par son souci d'organisation et même de rénovation des locaux. Par exemple, le Général Louis du ROURE n'est pas homme à faire des discours sur la nécessaire réparation des fenêtres de la bibliothèque. Avec lui l'action remplace le verbe : il en change lui-même sur-le-champ les vitres ! Aussi manuel qu'intellectuel. Une des salles de ladite académie porte aujourd'hui son nom.

Aujourd'hui il participe très activement au Conseil de la vie sociale de l'établissement dans lequel il s'est retiré.

Le Général Louis du FORNEL du ROURE de PAULIN ne conclut pas notre entretien sans évoquer la mémoire de son épouse, née Agnès de VALENCE de MINARDIÈRE, onzième de sa fratrie, décédée en 2017 à l'âge de 94 ans, après avoir enterré tous ses frères et sœurs. Nous avons bien compris que celle qui fut infirmière dans le maquis de Cluny était aussi une personnalité dont l'engagement et la force étaient à la hauteur de l'homme brillant et distingué avec qui elle conduisit sa vie. Ils eurent quatre enfants et sept petits-enfants...

Ce légionnaire qui a connu dans sa vie de militaire des aventures que l'on peut qualifier d'extraordinaires, reconnaît avoir eu une carrière très intéressante, y compris quand il servait à grade peu élevé. Une rencontre avec Louis du ROURE est comme une communion avec l'esprit d'engagement, dans l'enthousiasme et la passion.